

### La sesión de la Comisión gestora de la Diputación

## Se acuerda por unanimidad no dar posesión del cargo de interventor de Fondos a don Basilio Martí Ballesté

Ayer celebró sesión la Comisión gestora de la Diputación provincial. Presidió don Juan Ferrer Gracia y asistieron los señores Delplán, Bayo, Garreta, Villacampa y Calvo. Se aprobó el acta de la anterior y se despacharon numerosos asuntos de trámite.

Se dió cuenta del Auto del Tribunal Contencioso Administrativo provincial por el que se decreta la suspensión de los acuerdos de la Diputación de 1.º de Abril y 4 de Agosto de 1933 por los que se acordó la suspensión y destitución, respectivamente, del interventor señor Martí.

El presidente señor Ferrer Gracia, manifestó que le han producido disgusto las acusaciones que contra él formula un diario local (EL PUEBLO), por haber ocultado un documento en relación con el asunto que se debate. En vista de ello, el señor Ferrer Gracia somete a la deliberación de sus compañeros su gestión y plantea la cuestión de confianza.

El señor Delplán cree que no es preciso plantear el asunto en la forma en que lo hace el presidente.

Se lee a continuación un informe del ponente de personal señor Bayo, que literalmente dice así:

«Informe de la Ponencia.—Visto el Auto del Tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo, de fecha 18 de Julio último, comunicado en fecha 8 del actual, en donde se decreta la suspensión de los acuerdos de la Diputación provincial de 1.º de Abril y de 4 de Agosto de 1933, por los que se acordó la suspensión y destitución, respectivamente, del interventor provincial don Basilio Martí Ballesté, sin perjuicio de lo que se resuelva en definitiva en este pleito y condicionada dicha suspensión a que el referido señor Martí no cobre sus haberes hasta la resolución definitiva, cuyo importe quedará en la Caja provincial a disposición de este Tribunal como afianzamiento que al efecto se señala, el diputado ponente que suscribe, tiene el honor de informar:

Que procedé dar cumplimiento a dicho Auto, quedando en suspenso los acuerdos de referencia, no posesionándole del cargo, ya que en el Auto nada se ordena sobre este particular y librándose al señor depositario los haberes correspondientes para que queden en la Caja provincial a los efectos de afianzamientos. No obstante, la Comisión resolverá.

Huesca, 25 de Agosto de 1934.—El diputado ponente, Enrique Bayo»

Por unanimidad se aprueba este informe, acordándose, por lo tanto, dar cumplimiento al Auto del Tribunal de lo Contencioso, pero sin dar posesión del cargo de interventor a don Basilio Martí Ballesté.

Nos parece muy bien el acuerdo adoptado por la Comisión gestora, aceptando por unanimidad el acertado informe del gestor ponente de personal señor Bayo. No otra podía ser la resolución de los gestores.

Ahora bien: Lamentamos el disgusto que nuestro artículo de ayer produjo al presidente señor Ferrer Gracia. Ya comprendemos que las censuras, por suaves y correctas que sean, no satisfacen a nadie, mucho más si se trata de personas acostumbradas al elogio, sea o no justo. Don Juan Ferrer Gracia, sépalo de una vez, que como particular puede ser amigo de esta Casa, como presidente de la Corporación provincial será censurado cuando, como en esta ocasión, lo merezca, al igual que recibirá nuestros

aplausos y parabienes si a ello se hace acreedor

El presidente de una Diputación no puede silenciar a sus compañeros de Comisión, asunto de tanta importancia como el que nos ocupa. No debe silenciarlo porque la Corporación no es el presidente, sino todos los gestores y éstos, con el acuerdo adoptado ayer, han puesto de relieve que de conocer en tiempo hábil el Auto del Tribunal, lo habrían recurrido. Pasado el plazo para el recurso y siendo firme la resolución del Tribunal Contencioso, han hecho todo lo que podían hacer. Respetar y dar cumplimiento al Auto, pero sin posesionar del cargo al señor Martí, porque a ello no obliga la disposición superior.

¿Lo ve claro el señor Ferrer Gracia? ¿Comprende ahora la razón de nuestra suave censura? Si hubiera cumplido siquiera sea con la cortesía debida a sus compañeros, la Comisión habría acordado una cosa u otra, pero el presidente hubiera quedado siempre a salvo. El considerarse omnipotente le ha proporcionado al señor Ferrer Gracia, según ha declarado, un gran disgusto. Si esto le sirve de lección y de enmienda nos podremos dar por satisfechos.

### Nota de la Alcaldía

Debido al estiaje cada día mayor del manantial de San Julián, se pone en conocimiento del vecindario que los cortes de agua que se vienen llevando a cabo desde las 21'30 hasta las ocho horas.

## Pinceladas

¿Han visto ustedes el rasgamiento de vestiduras, la desesperación, el estruendo que arman las derechas indignadas a causa de las restricciones impuestas por la Generalidad, en la entrada de trigos en Cataluña?

¿Cómo se compaginan estas actitudes de ahora con otras no menos enérgicas, terriblemente feroces de hace cuatro días, y que por lo visto tienen ya olvidadas?

No pretendemos justificar, ni menos defender la actitud catalana. Los mercados deben ser absolutamente libres dentro de la Nación y no creemos que los catalanes tengan ni deben tener facultad para levantar fronteras comerciales en el territorio nacional. Pero si hay alguien incapacitado para protestar; si alguien debe coserse los labios en este pleito, es la Prensa de derechas.

En el mismo lugar donde hoy se vitupera, se insertan los telegramas de protesta de los diputados, se escribía no ha mucho con enfermiza fruición que debíamos aislar a los catalanes como a sarnosos y se nos predicaba la obligación moral de no comprar ni una leve brixa de mercancía catalana.

Si allende el Ebro recogen las absurdas enseñanzas y ponen en práctica los suicidas consejos recibidos de la Prensa derechista, ¿con qué razón se querrela ésta? Nunca mejor ocasión para callarse, pues si los catalanes han emprendido un mal camino, las derechas se cuidaron de traxárselo.

**Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón**

### Cataluña

## Un supuesto fabricante catalán sirve de pretexto para desprestigiar a la Generalidad y a nuestra región

Un fabricante catalán, fantástico y «desesperado», ha estado en Madrid, al parecer «contratado» por algunas agencias periodísticas de las que se dice que tienen el encargo especial de combatir y desprestigiar a Cataluña, —y si no lo tienen, lo parece por su actuación— para obstaculizar, todo lo posible, la derrota del caciquismo centralista, que pondría en la miseria a la «infinidad de vividores» de la política, del periodismo y de toda laya, que sólo pueden medrar a base de que se mangoneen, desde la capital de la República, los intereses de las regiones españolas.

Y ese fabricante catalán, ha cumplido su cometido, visitando a todos los escritores, uno a uno—no a los periodistas, ni las Redacciones de los periódicos, como era lo lógico—, sino escritor por escritor, lo que es absurdo de todo punto, aunque para contar fantasías y absurdos a la medida del encargo, era natural que sólo visitara a los escritores colaboradores de las referidas agencias, casa por casa, peña por peña y preguntando por ellos, con verdadera ansiedad, a los camareros y limpiabotas.

Y al enfrentarse con cada escritor, con cada uno de esos escritores de cosas superficiales, de amena y vaga literatura, que suelen hablar de lo que desconocen—a excepción de cuando apelan a la fantasía—, le ha expuesto nuestro fabricante, todo lo que no le interesaba y todo lo que no conocía, para ponerse a la altura de sus interlocutores. Les ha hablado, con motivo de una Asamblea triguera celebrada en Sevilla, de los olivereros, del puerto franco de Cádiz, del ferrocarril de Sevilla a Valencia, de que los labradores han insultado a sus diputados, porque siendo doscientos se han dejado arrollar por los cuarenta diputados catalanes y de la petición de que cese el privilegio arancelario.

rio de Cataluña que impide el desarrollo del campo español y la exportación de sus productos.

Y ha hecho más el fabricante catalán. Ha pedido que no se envenenen las relaciones entre esta región y el resto de España. Que no se avive el odio sordo que se proyecta sobre Cataluña por la masa de consumidores y que ha cuajado en un «boicot» a todo lo catalán, que consiste en rechazar todos los artículos catalanes en cuanto se descubre la etiqueta, en rechazar los licores catalanes en los cafés y en producirse un aspecto de indiferencia en cualquier rincón de España, ante la presencia de un catalán...

Todas esas lamentaciones, tan bien preparadas, del pobre fabricante catalán, constituyen la nota más cómica de toda la campaña que vienen haciendo contra Cataluña unos cuantos políticos del antiguo régimen, que se pasaron al nuevo, a título de liberales, para seguir procurando la persistencia del centralismo caciquista y unos cuantos escritores catalanofobos por instintos y sin tener ni la más remota noticia de Cataluña y de sus problemas.

Y si la tienen, no lo demuestran, que es peor, porque no escriben una sola palabra que se acomode a la realidad del momento presente de esta región. Y por lo tanto, falsedades y fantasías.

Y digo que constituyen la nota más cómica, por no calificarlas de otro modo más preciso y contundente. Porque no puedo creer que un escritor inteligente, culto y ameno como Tomás Borrás, que es, además, oriundo de Cataluña, y no sé si también nació en ella, haya escrito en serie su artículo «El boicot a Cataluña». El artículo de que se trata, no puede tomarse más que un divismo. Creo que Tomás, lo ha escrito en este sentido o en sentido irónico, por lo inverosímil de cuanto allí se dice.

En Cataluña se mantiene el grito de «¡Muera España!»; la Generalidad persigue como delito todo lo español, incluso

(Continúa en cuarta pág.)

### Las comunicaciones de la montaña

## Los Valles de Broto y Ordesa

Cada año que pasa se aprecia más intensamente la necesidad de que sea completada con urgencia la red de carreteras que la montaña demanda para el debido desarrollo de las nutridísimas corrientes de turismo que se encaminan diariamente hacia nuestro bellísimo Pirineo.

Cuanto desde hace años y por medio de infinidad de artículos de Prensa, venimos encareciendo la necesidad de resolver sin dilaciones el problema de las comunicaciones en la parte alta de nuestra provincia, hemos experimentado gran alegría al tener noticia de que han sido aprobados y se hallan en situación de subasta los trozos últimos de la carretera de Arguis a Orna, que han de enlazar directamente a Huesca con Boltaña por la de Orna a dicha villa, de cuyo trazado únicamente, falta construir

los seis últimos kilómetros que la separan de la aldea de Campodarve. Con esa carretera, que evitará para el transporte y para el turismo, la enorme y penosa vuelta por Barbastro Naval a Bizanda, a cuantos para ir a la montaña hayan de pasar por Huesca, se conseguirán objetivos de transcendente importancia como son el viaje directo por carretera de

nante del turismo nacional y extranjero. En la terminación de la carretera de Arguis a Orna y de Orna a Boltaña, entanto no sea construída la importantísima de Nocito, hallará la montaña y la capital oscense, medios de desenvolvimiento turístico y económico que hoy aparecen insospechados para la infinidad de paisanos que por pereza o falta de decisión a lanzarse en viajes largos e incómodos, desconocen o no se han parado a cubicar las posibilidades de inexploradas riquezas que atesora nuestro suelo y que no pueden llegar al mercado por faltas de comunicación directa y rápida.

De todos es sabido el deficiente, peligroso y desdichado trazado de la mayoría de las pocas carreteras con que cuentan nuestros pueblos de montañas para comunicarse con el mundo civilizado, y, sin embargo, es incesante el excursionismo hacia los más apartados parajes de la cordillera aragonesa. De este hecho puede deducirse, sin error, cuál sería el aumento del turismo en nuestra provincia si las carreteras directas a la montaña y las paralelas y transversales, fueran realizadas y se hallasen abiertas al



Vista parcial de Broto a través del arco mayor del puente sobre el río Ara

viajero. Días atrás visitamos el hermosísimo Valle de Broto, espléndida puerta de entrada al incomparable Parque de Ordesa, y quedamos sorprendidos del volumen de viajeros que todos los días llegan y de veraneantes fijos residentes en los pintorescos pueblecillos de aquellas comarcas tan abundantemente privilegiadas por la Naturaleza. En tandas de cuarenta y cincuenta comensales vimos servir, durante un anochecer lluvioso, las comidas, y en la tercera hubimos de inscribirnos por ser la última y con no menor número de compañeros de comedor. Esto ocurría en un moderno hotel de Broto. Da ello idea de la afluencia de excursionistas si además se tiene en cuenta que en el pintoresco pueblo montañés, existen varias casas de huéspedes y fondas y son muchos los viajeros

que pasan de largo para quedarse en Torla y casas de Ordesa, donde se albergan enorme cantidad de ellos. Por curiosidad preguntamos la procedencia de algunos y supimos que los había de todas las provincias catalanas y especialmente de Barcelona y Lérida, de Zaragoza, Teruel, Rioja, Bilbao, Vitoria, Madrid y hasta de Sevilla y Málaga. Nada digamos de los excursionistas extranjeros, pues suponen más del cuarenta por ciento de los que a Broto y Ordesa llegan todos los días. Esto, esbozado a grandes pinceladas, es lo que ocurre en una parte de nuestro Pirineo, habida cuenta de las deficientísimas e interminables comunicaciones actuales, de la escasez de buenos alojamientos y del desorden, por no decir anarquía, que en la regulación de precios y tarifas impera en casi todo el país. Calcúlese la inmensa riqueza que entraría en esta provincia, si todos puséramos un poco de interés y de buen deseo en conseguir la urgente terminación de las carreteras hace más de cincuenta años empezadas y no terminadas todavía y en conseguir e intensificar la construcción de hoteles, refugios y alojamientos confortables con fijación de precios y tarifas para toda clase de prestaciones y servicios a disposición de los que, formando caudalosa corriente de turistas, excursionistas y montañeros, traerían a nuestra tierra riquezas cuantiosísimas e inagotables, importando más nuevos y más racionales hábitos y costumbres y estableciendo saludables intercambios espirituales creadores de provechosas iniciativas, impulsos y emulaciones en los pueblos que, al modernizarse, entrarían de lleno en las rutas ideológicas y culturales de nuestros tiempos que son, para un porvenir próximo, sólida garantía de definitivas reivindicaciones dignificantes y emancipadoras.

Saül Gazo.

# Agosto, mes de incendios Deportes Cataluña

Una vez más los siniestros resplandores de una llama que va destruyendo un trozo de bosque ha iluminado la oscura y tormentosa noche. Con una periodicidad asustante y con una pasividad no menos aterradora, un año y otro vemos arder los bosques vecinos sin que nunca se castigue al incendiario, ni se tomen medidas encañonadas a evitarlos.

Estos mismos días hemos presenciado dos incendios. La Prensa trae todos los días noticias de otros, casi siempre intencionados. En las horas vespertinas, cuando ya libres de ocupaciones van las gentes en busca de ese tónico magnífico de que es vivo inagotable el Pirineo, suelen encontrarse con estos espectáculos indignantes.

Primero es la columna de humo que quizás se confunde con unas nubes, pero el viento trae ráfagas inconfundibles y ya la equivocación se deshace. Luego, ya la noche cerrada, la silueta del monte se dibuja cada vez con rasgos más acusados. Horas más tarde, el resplandor es luminaria que permite distinguir perfectamente los objetos en medio de esta noche negra, sin luna ni estrellas, y en la que de tiempo en tiempo un relámpago unirá su luz a la del incendio.

Un cierzo constante es el avivador del fuego que se extiende rápido por la maleza seca que cubre toda la ladera. La tormenta que amenaza, se desvanece y sin obstáculo alguno sigue el fuego sus ansias insaciables de destrucción.

Todavía no han pasado doce horas después del incendio, cuando la tormenta que tanto amenazó estaba ya descargando y precisamente, sin apenas llegar unas miserables gotas al pie del monte, todo el caudal que las nubes contenían ha caído sobre la cumbre y las laderas, arrastrando con las cenizas y trozos de madera carbonizada, la tierra vegetal, la delgada capa que se cubría de verdor cada primavera y aseguraba la vida de los árboles que poblaban el monte.

Cuando libre la atmósfera de nubes, el sol llega a la tierra, unas rocas que muchos siglos no lo vieron reciben la tibia caricia que va secando su cara abrigada por el agua.

Y fracasó el intento. El pastor sabe que en aquel suelo, cuya vegetación fué quemada aprovechando los agotadores días del verano, surgirá una hierba fina, suave, que deleitará a su ganado proporcionándole un pasto abundante y nutritivo. Pero él no contó con la tormenta, no miró las posibles consecuencias del fuego que prendía y ahora sabe que en aquellas piedras que surgieron por la acción del agua no se producirán las hierbas finas que deseaba; serán un pedazo más de desierto pedregoso en el ya bastante extenso del Pirineo.

La tierra arrastrada por la vertiente se perdió y con ella el tapiz que cubría la roca. Ahora el ganado no encontrará allí ninguna clase de hierba y pasará raudo en busca de alimento. El pastor añorará lo que se perdió, pero no hay remedio. La roca brilla y sólo un lugar de difícil paso presente.

Y todos los años igual. No hace muchos, un incendio de esta clase destruyó unas cuantas hectáreas de monte que acababa de ser plantado de pinos. Hace algunos más, destruyó parte de un célebre monasterio. Unos soberbios pinos cayeron abrasados también en un bosque cercano. Sólo el abandono puede ser la causa de estos destrozos periódicos.

Nunca hemos sabido que se haya descubierto al autor de estos actos criminales, que van contra la riqueza forestal, la ganadera y contra los intereses de la economía nacional, aunque las zonas incendiadas sean de propiedad particular. A estas horas, el incendiario seguramente que busca otro campo de acción y seguro también que no teme ser descubierto; obra libremente como si todavía estuviesen vigentes todos los privilegios de la Mesta; obra también con esa inconsciencia que le da el desconocimiento absoluto de las más elementales reglas de humanidad, ignorando que a la par que seca fuentes de riqueza, mata veneros de salud, destruye depósitos de energía y lugares donde el espíritu puede encontrar su gozo en la contemplación de esa belleza increada que existe siempre en el bosque. Seguro que el pastor durmió aquella noche libre de pesadillas, ni remordimientos, en su cabaña entre el crepitar de las llamas, mientras a su rostro diese el fuego la mueca del criminal.

La labor ardorosa y entusiasta de Costa en favor del árbol y del bosque aún no ha dado el fruto que debiera dar. Sus elocuentes y documentadas defensas del amigo del hombre parece que se perdieron en su mejor parte y todavía no han sido halladas.

La voz del tribuno aragonés reclamando atención y pidiendo protección para la riqueza forestal suena, en el ámbito nacional, como el trueno que, en los valles del Pirineo que lo agrandan; pero, como las nubes están sordas al trueno y guardan su agua, dejando escapar a lo sumo unas gotas, así España está sorda a la voz, que es trueno, del altoaragonés y dedica sus aguas, su caudal, a otras empresas, permitiendo que los montes desaparezcan para la vida de producción y queden reducidos a pétreas esfinges que erizando el suelo patrio lo convierten en improductivo.

Y cuando deje caer algunas gotas y endeblesmente vayan a dar su fruto, por abandono les veremos secarse, como pudimos presenciar en aquellas hectáreas de pinos jóvenes que vimos morir en una noche de este mes, hace muy pocos años; de este mes fatal para los bosques que por ambición de unos y apetito de otros sufren los ataques de una enfermedad endémica y al parecer incurable en nuestro país.

Tino.

**Se necesita** aprendiz remunerada para modista. Carmen Mur, San Lorenzo, 38. 3.º Editorial Popular, S. A.—Huesca.

## El V Campeonato Regional de Natación

Como en años anteriores, la competición arriba mencionada, se celebrará en Zaragoza, y en la magnífica piscina del campo de Torrero.

Pero este año, como ya decíamos en nuestro número del jueves, no se trata de un campeonato local zaragozano como en los años que le precedieron, sino de un campeonato verdaderamente aragonés, gracias a la colaboración que prestan al mismo los entusiastas muchachos que componen la sección de natación de «Peña Guara» de Huesca.

No hay que dudar que es un gran acierto de nuestros nadadores el acudir a este V Campeonato regional, aunque todos sabemos que su actuación en el mismo, o en los mismos, no ha de constituir una seria pesadilla para sus rivales los zaragozanos.

No podemos olvidar que en Huesca hace solamente dos años que se nada y que ninguno de los «recordmans» locales se ha sometido a un entrenamiento regularizado ni ha recibido una lección técnica de natación.

Los «nuestros» van a esta primera prueba oficial, guiados solamente por su afición y por las ansias lógicas de toda juventud que aspira a triunfar el día de mañana.

Latente está todavía el magnífico triunfo logrado por Castilla sobre Cataluña, y todos sabemos que los catalanes llevan a los castellanos diez años, por lo menos, de ventaja en la práctica de este el más bello y noble quizá, de los deportes.

Por esto nos parece verdaderamente admirable el que los nadadores de «Peña Guara» se hayan decidido a tomar parte en el V Campeonato regional de Natación, y nada debe importarle a ellos, ni a nosotros, el que regresen vencidos, ya que, en el deporte, la derrota sirve para saber comprender la grandeza y la alegría que proporciona el triunfo cuando al fin, tras la práctica necesaria, se logra.

Animo muchachos, y que la suerte os acompañe en esta vuestra primera salida.

## Fútbol

Para jugar la final del Campeonato provincial, como ya saben nuestros lectores, se desplaza mañana a Binéfar el primer equipo del G. D. Huesca que deberá contender en aquella localidad con el «team» representativo del Monzón.

El once que envía el Huesca para jugar tan trascendental «match» es el siguiente:

Puente; Reyes, Corbellá; Fraga, Herrero, Nasti; Valeta, Garcés, Del Hierro, Primo y Fraguas.

Partirán a la una en punto de la tarde del Bar Lion d'Or, donde podrán inscribirse cuantos deseen acompañar al equipo.

Buen viaje y mejor suerte.

Quico.

Teléfono de EL PUEBLO Administración: núm. 233

**LIDO**  
Music-hall Cabaret  
Empresa MORENO

Hoy Sábado Hoy

Exito de todo programa

Carmen de Oriente (cancionista)

Trini Castro (guapa estrella de baile)

Enriqueta Vallés (estrella de baile)

Fina Vallés «Miss Rumba»  
Superestrella de la canción

4 bellísimas bailarinas de salón

Servicio por 4 simpáticas señoritas  
Todos los días sesión vermouthe, con actuación de todas las artistas de seis a ocho y media

Notas.—La Empresa recomienda el mayor orden dentro del local, para el mejor desarrollo del programa

La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

(Viene de primera pág.)

el idioma; en Cataluña, los nativos de otras regiones, no pueden desarrollar sus iniciativas, ni cultivar su carrera y los catalanes sí en toda España; en Cataluña no se permite a nadie de fuera intervenir en la vida oficial y Cataluña es una región que goza de privilegios a costa de las demás regiones... Esto dice el articulista, contestando al fantástico fabricante. Y para decir esto, se ha hecho hablar al mismo en la forma que ha hablado. Es decir, que el fabricante catalán de referencia ha dicho unas cuantas tonterías para dar margen a que le contestaran una serie de inexactitudes, que ha «escuchado», sabiendo que lo eran, sin la menor réplica. Claro está que la finalidad del artículo era colocar unos cuantos conceptos, que aunque no tuvieran la menor insignificante relación con la verdad, hicieran el efecto apetecido.

Pero, a despecho del propósito de los inspiradores de tales escritos, no convencen los mismos al público, a los ciudadanos españoles, que no son chinos ni mucho menos, y saben de sobras—sobre todo los que frecuentan Cataluña, que son muchísimos—que esos mueras a España, no los puede dar más que algún loco, como los pueden dar en alguna otra región o en algún otro pueblo; que la Generalidad no persigue ni ha perseguido nunca lo español, y menos el idioma, como es bien notorio; que en Cataluña, los nativos de otras regiones pueden desarrollar sus iniciativas y cultivar su carrera, como lo prueba la infinidad de aragoneses, andaluces, castellanos, gallegos, valencianos, vascos, canarios y de hijos de otras regiones, que tienen comercios, industrias y negocios importantes, y están compenetrados con nosotros, estudiando sus hijos

en los Institutos y en la Universidad de Barcelona con toda eficacia; que son muchos los no catalanes que intervienen en la vida oficial de Cataluña y ocupan cargos de representación popular y son funcionarios de los organismos oficiales y que Cataluña no goza privilegio alguno a costa de ninguna de las demás regiones, pues todo lo que ha logrado y logra del Gobierno central y que le corresponde estrictamente, sus luchas y trabajos le cuesta.

Cuando se habla de Cataluña con la tendenciosidad y con la inexactitud con que lo hacen algunos articulistas enemigos de ella, sólo puede hacerse para los ignorantes, para los incautos, para los de buena fe, para los que desconozcan Cataluña y no tengan de ella ni una referencia. Y a esto no hay derecho. Esto sí que es separatismo. El emplear estos procedimientos para combatir a una región que es de las más progresivas y más avanzadas de España, es impropio de escritores que tienen un nombre y un prestigio. Con calumnias y con insidias, no se logra más que ponerse en ridículo, en evidencia. No es queriendo que se detenga a Cataluña en su marcha ascendente, de transformación social, cultural y política; en su marcha decidida hacia su plenitud de vida, como se debe luchar en beneficio y por el buen nombre de España, snio estimulando, acuciando y apremiando a los demás pueblos, a las demás regiones para que desarrollen sus actividades, para que aviven su actuación, para que sacudan la indiferencia y alcancen el grado de progreso y prosperidad que tiene Cataluña.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.

## Excursión en autobús

Huesca - Lourdes - Biarritz - San Sebastián

Del 10 al 15 de Septiembre de 1934

### Itinerario

Día 10.—Salida de Huesca a las cuatro de la mañana, para ver Jaca, Arañones, Estación Internacional, Olorón, Santa María. A pernoctar a Lourdes.  
Día 11.—Todo el día en Lourdes.  
Día 12.—Salida a las cuatro de la mañana, para visitar las Grutas de Beterrán, Pau, Castillo de Enrique IV, Bulevar y otros; Bayona, Biarritz y a pernoctar a San Juan de Luz.  
Día 13.—Salida de San Juan de Luz, Irún, Reñería y a pernoctar en San Sebastián.  
Día 14.—Todo el día en San Sebastián.  
Día 15.—Salida para visitar Pamplona, Tiermas y pernoctar cada uno en su domicilio.

Para precios y demás dirigirse a

**PIO RUBIO** Coso García Hernández, 97-Teléfonos 287 y 307

## Excursionistas

HUESCA-LOURDES-SAN SEBASTIAN

Cran viaje de turismo que LA AYERBENSE ha puesto en organización para los días 5, 6, 7 y 8 de Septiembre próximo

Como los asientos están numerados, le interesa inscribirse cuanto antes, ya que quedan pocas plazas para completar el cupo

Precio del viaje y pasaportes: 40 pesetas

Pida datos que se le facilitarán con entera satisfacción, en

Berenguer, 2-duplicado Tel. 314 HUESCA

## Parque del Deporte

El lugar más sano y agradable de Huesca Teléfono 293

GRAN TEMPORADA DE VERANO

Piscina - Tennis - Skating - Pista - Diversiones

Todo Huesca fino y elegante concurre diariamente, proclamando su excelencia

Hoy por la tarde

Grandioso Baile Vermouth

que será amenizado por la brillante orquestina MERRY BOYS

Baño popular por las tardes, 0'50 pesetas

## Teatro Odeón Empresa SAGE

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

El domingo, 26 17 programa garantizado

Repris de la mejor y más divertida de cuantas han interpretado los colosos de la hilaridad, Stan Laurel y Oliver Hardy

## EL ABUELO DE LA CRIATURA

Estos dos simpáticos autores convertidos en tutores espirituales de un niño abandonado en la locura sin par de la guerra europea  
TOTALMENTE HABLADA EN ESPAÑOL

Servicio de trenes y autobuses

AUTOBUSES

TRENES (desde el día 15 de Mayo de 1933)

SALIDAS		LLEGADA	
	Horas		Horas
Para Zaragoza.....	7,50	De Tardienta-Mercancías.....	6,20
Para Ayerbe-Mercancías.....	6,55	De Tardienta-Tranvía.....	8,27
Para Ayerbe-Canfranc.....	8,52	De Ayerbe-Correo.....	10,40
Para Tardienta-Barcelona.....	10,45	De Tardienta-Tranvía.....	12,
Para Tardienta-Zaragoza.....	13,50	De Ayerbe.....	14,55
Para Ayerbe-Canfranc.....	15,15	De Tardienta.....	15,5
Para Tardienta.....	15,45	De Tardienta.....	17,
Para Tardienta (Mercancías).....	17,55	De Ayerbe-Mercancías.....	17,15
Para Tardienta (Tranvía).....	17,20	De Tardienta.....	18,30
Para Ayerbe-Canfranc (Correo).....	18,55	De Ayerbe.....	20,40
Para Tardienta.....	20,45	De Tardienta-Zaragoza.....	21,47

AUTOBUSES

Para Zaragoza.....	8,30 y 16	De Zaragoza.....	9,50, 19,50
Para Barbastro.....	14,50 c.	De Barbastro.....	7,
Para Barbastro.....	19,	De Barbastro.....	10,50 c.
Para Sesa-Sarriena.....	15,50 c.	De Sesa-Sarriena.....	8,15 c.
Para Almodóvar-Tormos.....	17,50	De Almodóvar-Tormos.....	9,
Para Alcalá de Gurrea.....	17,	De Alcalá de Gurrea.....	9,
Para Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	16, c.	De Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	9, c.
Para Colungo.....	15,30 c.	De Colungo.....	9, c.
Para Laluega.....	15,30 c.	De Laluega.....	9, c.
Para Robres.....	15,30 c.	De Robres.....	9, c.
Para Grañén.....	16,50 c.	De Grañén.....	9,50 c.
Para Bospén.....	16, c.	De Bospén.....	9, c.

NOTAS.—El tren que sale de Huesca a las 10,45 combina en Tardienta con el correo para Barcelona que llega a las 19,50.  
 El tren que sale de Huesca a las 15,45 combina en Tardienta con el rápido de Zaragoza que llega a Barcelona a las 22,50.  
 El tren que llega a Huesca a las 15,5 recoge en Tardienta a los viajeros que llegan de Barcelona en el rápido número 216, que sale de Barcelona a las 8'25.  
 El tren que sale de Huesca a las 8,52 enlaza en Ayerbe con el ligero que sale a las 9,44 para llegar a Canfranc a las 12,25.  
 El tren que sale de Huesca a las 15,15 enlaza en Ayerbe con el rápido que sale a las 16,28 para llegar a Canfranc a las 18,10.  
 El tren que sale de Huesca a las 18,35 enlaza en Ayerbe con el que sale a las 19,45 para llegar a Canfranc a las 22,15.

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

NOUEVA  
Droguería

COSO GARCIA HERNANDEZ, 43

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

SECCION COMPLETA DE

Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio.-Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración.-Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros.-Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas.-Paletas porcelana para la acuarela.-Lápices de color para el dibujo al pastel.-Clarión superfino en colores.-Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía.-Difuminos.-Postales preparadas para la acuarela.-Carboncillo comprimido para artistas.-Vaporizadores para fijar dibujos.-Albums para dibujos.-Platillos y placas porcelana.-Lava-pinceles.-Barniz Soehnée para cuadros al óleo.-TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y marta, etc. etc.

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

Cuadras para vaquería con buen corral y graneros, se arriendan en la calle de San Lorenzo, núm. 38. Para informes tratar en el comercio de Sucesor de Raimundo Jaime, Coso Alto, núm. 14.



E. PANZANO LLAMAS

Plaza Concepción Arenal, 1, duplicado HUESCA

LEA USTED "EL PUEBLO,"

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja  
 LANAS para labores: inmenso colorido  
 LANAS para vestidos Gran Novedad  
 LANAS Para COLCHONES  
 LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4 HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO  
 TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

Casa Santamaría

Salchichería  
 Pescados Frescos  
 Fábrica de Hielo  
 Coso de Galán, 20 HUESCA  
 Teléf. 78

INDISCUTIBLEN  
 EL TRATAMIENTO MAS RÁPIDO Y EFICAZ  
**PECTO-GRIETINE**  
 CONTRA LAS  
**GRIETAS DE LOS PECHOS**  
 Y AFECCIONES DE LA PIEL, QUEMADURAS,  
 HERIDAS INFECTADAS, SABAÑONES, ULCERAS,  
 RAYOS, VARICES, ETC.  
 SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233  
**Huesca**

## Gil Robles ofrece su apoyo al Gobierno para acabar con la rebeldía de algunas regiones

### Gil Robles ha conferenciado con el ministro de Obras Públicas

#### Samper y Salazar Alonso tratan del problema de las Vascongadas

MADRID, 24.—Esta mañana ha estado en la Presidencia el ministro de la Gobernación, conferenciando con el jefe del Gobierno.

Al salir el señor Salazar Alonso ha dicho a los periodistas que habían tratado del pleito vasco y de los acuerdos adoptados en Consejos anteriores que van a ser aplicados con toda severidad.

Ha añadido que por la tarde facilitaría una nota a los periodistas.

También ha anunciado que esta tarde, el señor Samper, recibiría a los consejeros de Hacienda y Agricultura de la Generalidad de Cataluña.

#### Dice Guerra del Río

El señor Gil Robles ha estado en el ministerio de Obras Públicas celebrando extensa conferencia con el ministro.

El señor Guerra del Río ha dicho que le había visitado el jefe de la Ceda para hablarle de asuntos del Ministerio, de interés para varias provincias.

El ministro ha terminado diciendo que no habían hablado para nada de política.

#### El ministro de la Guerra, a La Granja

El ministro de la Guerra ha dicho a los periodistas que le había visitado una Comisión de editores españoles, que le han hecho entrega del título de presidente honorario.

El señor Hidalgo ha añadido que marchaba a La Granja para asistir al concurso hípico internacional y al reparto de premios.

#### Hay tranquilidad en España

El ministro de la Gobernación ha dicho al mediodía a los periodistas que la tranquilidad en España era absoluta.

#### El señor Rocha, a Cartagena

El ministro de Marina, que ha llegado hoy a Madrid, ha salido por la tarde con dirección a Cartagena.

Desde esta ciudad marchará en un crucero a Almería.

#### El traspaso de servicios a la Generalidad

Esta tarde han estado en la Presidencia conferenciando con el señor Samper los consejeros de la Generalidad señores Martín Esteve y Gasol. Este ha salido a los cinco minutos, diciendo que había conversado con el señor Samper del traspaso de servicios de Instrucción Pública y que marchaba a este Ministerio para conferenciar con el señor Villalobos.

El señor Martín Esteve permaneció una hora con el señor Samper. Dijo a la salida que se habían ocupado del traspaso de servicios.

—¿Han tratado de la ley de Contratos de Cultivo?

—Sí, pero brevemente. He anunciado al señor Samper que el Consejo de la Generalidad la aprobará a final de este mes.

Ha añadido el señor Martín Esteve que estaba muy satisfecho de la acogida que se le ha dispensado por el Gobierno, anunciando que como estará unos días en Madrid, facilitaría una nota a la Prensa.

#### Lo que dice Marcelino Domingo

Don Marcelino Domingo ha manifestado que la Unión Republicana no

debe ser una fusión de partidos que desvirtúen las características ideológicas de cada uno de ellos, sino una leal inteligencia de las fuerzas auténticamente republicanas.

El señor Martínez Barrio y Sánchez Román deberían constituir, con el señor Gordón Ordás, el centro, y gobernar la República apoyados por la Izquierda Republicana desde la oposición, que nunca debería convertirse en obstrucción suicida.

La misión esencial de los republicanos de izquierda es ahora encauzar y disciplinar la opinión ilusionada de millones de españoles que, sin la esperanza cierta de una República ampliamente liberal y progresiva, están a punto de vincularse en los partidos extremos con peligro para la actual República.

#### La nota anunciada por Salazar Alonso

A las cinco de la tarde el señor Salazar Alonso ha facilitado a los periodistas la nota que había anunciado esta mañana.

El Gobierno, dice la nota, está dispuesto a impedir por todos los medios, la celebración de la anunciada Asamblea del día 26 en el País Vasco.

El Gobierno cumplirá con su deber y no tolerará violencias de ninguna clase.

### Asociación Patronal Oscense

La Asociación Patronal Oscense reunida en Junta Directiva en virtud de una carta de don Jorge Cajal que al dar cuenta de la situación anómala creada por las disposiciones de la Generalidad de Cataluña, en el asunto de Trigos propone las siguientes conclusiones:

- 1.ª Abstención absoluta de toda compra a la región catalana.
- 2.ª Pago de todas las Letras, procedentes de Cataluña, en trigo al precio de tasa.
- 3.ª No aceptación de ningún género de giros procedentes de Cataluña, en tanto ese boicot subsista.
- 4.ª Que de las fábricas harineras de toda España se incaute el Gobierno, y en cada una de ellas tenga la existencia que le obliga la Ley.
- 5.ª Que el Estado se incaute de la cosecha de trigo y que vaya distribuyéndolo entre las fábricas harineras de toda España, al precio de tasa, y para lo cual en cada cabeza de partido se haga un almacén o depósito general suministrador a las fábricas harineras por el Estado.
- 6.ª Que a esos depósitos se les autorice a entregar a los depositantes de trigos en buenas condiciones, el 90 por 100 del valor de los mismos.
- 7.ª La conveniencia de pagar la contribución en trigo, al precio de tasa, entre tanto subsista el boicot catalán.

Esta Asociación Patronal acordó por unanimidad y en medio del mayor entusiasmo hacer suyas las citadas conclusiones y destacar una Comisión que se ponga al habla con las Entidades oficiales y económicas para darles cuenta del acuerdo y a ser posible desarrollar una acción conjunta que acabe con este estado de cosas, que tan enormemente perjudican a la Agricultura, Industria y Comercio españoles.

### El porvenir republicano, pintado por "La Epoca"

Véase cómo termina «La Epoca» su editorial de ayer:

«Los de la «República republicana»—como ellos dicen—acabarán fatalmente por unirse. Tendrán más o menos dificultades para ello, pero acabarán lográndolo.

Y frente a ellos quedaremos los que estamos fuera de la República; y los de la «buena República»; sin posibilidad de uniones electorales—porque hay experiencias aleccionadoras—; sin posibilidad de triunfo tampoco. Los de la «buena República», ¿a dónde podrán volver los ojos? ¿A los radicales? No habría de causarles mucha repugnancia, después de la convivencia de estos meses. ¿Pero hasta qué punto pueden encontrarse conciencias fundamentales entre los programas de unos y otros? ¿Hasta dónde van a poder contar con la docilidad de las masas electorales?

Quizá alguien diga que esto es ocuparse de cosas demasiado lejanas. No estamos muy seguros de que sea así. Pero aunque lo fuera, el tema se presta a una reposada meditación por parte de todos.»

**Por exceso de original aplazamos hasta mañana la publicación de la reseña de la sesión municipal; un escrito de Peña Taurina, otro de "Unos oscenses", etcétera.**

**También publicaremos mañana una interesante sección que lleva por títulos "Voces de alerta... y varias preguntas inocentes".**

### Fiestas de Montserrat

Se ruega la puntual asistencia a todos los mozos del barrio de Montserrat; a la Junta general que se celebrará hoy, sábado, 25, a las diez y media de la noche, en los locales de la Asociación de Dependientes de Comercio, sitos en el Coso de García Hernández, para dar cuenta de las gestiones realizadas y aprobación definitiva del programa de festejos.—La Comisión.

### ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo:

Stan Laurel y Oliver Hardy reaparecen en la pantalla con el repris de su mejor obra,

**El abuelo de la criatura**

Totalmente hablada en español.

### ¡Veraneantes!

Si vais de viaje alquilar ómnibus Bayego-Carruesco. Rápidos y seguros Precios como nadie. En ellos podréis llevar todo cuanto queráis. Se alquilan también para : : excursionistas y colegios : :

**PIDAN PRESUPUESTOS**

Coso G. Hernández, 97 - Tel. 307

### Una gran manifestación de mujeres contra la guerra y el fascismo

#### Unas cargas y algunos transeúntes heridos

A las seis de la tarde se formó una gran manifestación de mujeres a cuya cabeza figuraba doña Catalina Salmerón.

La manifestación era contra la guerra y el fascismo.

Se ha dirigido por Cibeles al ministerio de la Guerra. La mayoría de las mujeres llevaba niños en los brazos para demostrar que la manifestación era totalmente pacífica.

Además las manifestantes han tratado, consiguiéndolo, de impedir que los hombres se mezclaran en la manifestación.

Fuerzas de Asalto han simulado cargas para disolver la manifestación, no pudiendo evitar que algunos grupos de mujeres penetraran en los jardines del ministerio de la Guerra. Los guardias han dado cargas, disolviendo la manifestación.

Minutos después se ha formado nuevamente, pero ahora integrada en su mayoría por hombres.

Los guardias de Asalto han reparado sablazos, metiéndose incluso en las aceras.

Dos transeúntes, ajenos a la manifestación, han resultado heridos.

Se han practicado varias detenciones.

#### Manifestaciones de Samper

A las siete menos cuarto el señor Samper ha recibido a los periodistas. Refiriéndose a las conferencias celebradas con los consejeros de la Generalidad, ha dicho que habían tratado únicamente del traspaso de servicios.

—¿Algo nuevo del país vasco?, ha preguntado un reportero.

—El Gobierno tiene las mejores disposiciones y el mayor deseo en favor del País Vasco. Vemos con satisfacción la defensa de sus aspiraciones autonómicas, pero no tolerará el menoscabo del Poder público ni violencias de ninguna clase.

Dentro de la ley todas las peticiones serán atendidas, pero nada conseguirán al margen de la legalidad.

#### Donde digo digo, no digo digo

El señor Salazar Alonso ha dicho a los periodistas que había asistido en Toledo al entierro del patrono correligionario suyo, señor Moraleta, asesinado ayer.

Ha añadido que se habían practicado varias detenciones y que se clausuró la Casa del Pueblo.

Para instruir el correspondiente sumario ha sido nombrado un juez especial.

—¿Qué alcance tienen las conversaciones de anoche con el señor Gil Robles?, ha preguntado un reportero.

—No se relacionan para nada con la cuestión política. El señor Gil Robles me habló de asuntos de mi departamento y de la minoría que dirige.

El ministro ha añadido que Gil Robles le dijo que no eran estos momentos propicios para establecer competencias políticas, y que se ofreció al Gobierno para acabar con toda clase de violencias. Si bien es cierto, añadió Gil Robles, que hemos hecho determinadas exigencias al Gobierno, éstas quedaban sin efecto mientras siga la rebeldía de algunas regiones, pues es preciso acabar con el actual estado de cosas. Terminó el señor Gil Robles diciendo al ministro que la Ceda retiraba aquellas exigencias formuladas al Gobierno.

#### El pleito del país vasco

Bilbao.—El secretario del Ayuntamiento ha recibido un oficio del gobernador participando que ha impuesto multas de 125 pesetas a cada uno de los concejales que se han negado a ocupar las tenencias de Alcaldía.

Anuncia que si persisten en esa actitud de rebeldía adoptará severísimas medidas.

El gobernador, hablando con los reporteros, les ha dicho que había enviado al fiscal los nombres de los miembros del Comité ejecutivo que se nombró ayer en contra de la prohibición directa por la autoridad gubernativa.

Estoy esperando encontrar un concejal que acepte el encargarse de la Alcaldía para nombrarlo. Hasta ahora todos los concejales se niegan.

Por rumores circulados por la capital se ha dicho que la Asamblea de parlamentarios catalanes y vascos anunciada para el domingo no se celebrará en Bilbao. Se cree que ha sido aplazada hasta el martes, ignorándose el lugar donde tendrá lugar.

#### Interesantes manifestaciones de Maura

#### Justifica la expulsión de España del Cardenal Segura

«Heraldo de Madrid» da cuenta de una fiesta celebrada en la finca Nogalina, de Pola de Ciero, en honor del señor Maura.

Uno de los asistentes ha atacado a Maura, culpándole de la quema de los conventos y de la expulsión del cardenal Segura.

El señor Maura, con gran vehemencia, le ha contestado. Ha hecho historia de la formación del Gobierno provisional y de la ideología de sus miembros. Yo representaba a las derechas y fui siempre contrario a la persecución de la Iglesia, porque soy ferviente católico.

Explica lo ocurrido cuando la quema de conventos y dice que estuvo a punto de dimitir, no haciéndolo por estar designado para sustituirle el señor Albornoz, lo que equivale a decir que a estas horas no hubiera un convento ni una Iglesia en España.

Añade que las clases conservadoras deben incorporarse a la revolución porque de no hacerlo, la guerra civil acabará con todo.

Respecto a la expulsión del cardenal Segura, recuerda que un día le visitó don Angel Herrera para pedirle un salvoconducto para el cardenal que quería alejarse de España. Lo extendí y supe luego que el cardenal había quedado en un pueblecito vasco. En aquellos días recibí un documento sobre incautación de todos los bienes de la Iglesia, documento que no di a conocer al Consejo. Cuando yo dije al Gobierno que se había cumplido la orden de expulsión de Segura, supe que estaba en Guadalupe.

Desde allí me enviaron documentos que comprometían gravemente al cardenal y entonces ordené al gobernador que respondiera con su vida de la del cardenal y que hiciera uso de todos los medios precisos para que Segura saliera de España bien custodiado.

#### Mussolini dice que la guerra puede estallar de un momento a otro

Roma.—El jefe del Gobierno, señor Mussolini, terminadas las maniobras militares ha pronunciado un discurso ante cinco mil oficiales.

Ha dicho que Europa quiere la guerra, pero que ésta flota en el ambiente y que puede estallar de un momento a otro.